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《与神同行》 

胜过忧虑（2） 
 

 

当你想到焦虑的时候，你所想到的是什么呢？“焦虑”本身这个词的意思就是“分化”或者

“分神”，它含有“使之分开”的意思。当一个人陷入焦虑的时候，他里面会有分离的现

象，像心神不安，因为他的思想被两种事物所牵挂着，他要朝向两个不同的方向。有时候是

因为我们听到某些事情，又或者陷入一些我们觉得是危险和备受威胁的环境中，因而产生的

不安感觉。 

 

“焦虑”本身是充满能量的，它能够叫人产生想象，把还没有发生的负面事情想象成已成的

事实那样，因而充满惧怕和恐慌，以为大限即将来到。很多人不但忧虑自己的事，还忧虑别

人的事，特别是他们所关心的人和所爱的人的事，所以终日就活在忧虑之中，生活过得很不

愉快。今天，很多活在各式各样的忧虑之中，为自己的工作，前途，健康，经济，婚姻等等

忧虑，要是我们纵容忧虑在心中滋长，它会产生无穷的破坏力，破坏我们生命的活力和幸

福，因为焦虑所产生的能量，往往是我们无法去估计的。 

 

多少时候，我们回顾走过的路，发现原来过去许多的忧虑和担心都是多余的，只是杞人忧天

而已，根本就不值得这样。然而，我们往往没有从过去的经验中吸取教训，我们依旧在生活

中被忧虑所缠绕，我们感到苦恼，但却不懂得怎样摆脱。不少人长期落在忧虑之中，饱受忧

虑的煎熬。甚至有人已经适应了忧虑的生活，要是一旦没有事情忧虑，他们反而不知道怎样

去过活，如果不去找一些事情令自己心烦和忧虑，他们就会感到若有所失。这些人觉得，自

己的人生已经和忧虑结合了，分不开了。他们甘于被忧虑所折磨，认为一旦除去了忧虑，他

们担心没有足够的事项去向神倾诉，这种心态显然是不正常的。有时候，他不想面对自己的

焦虑，就说自己只是“关心”，然而关心应该是焦虑，焦虑显然是“过度的关心”所形成

的。 

 

作为神的儿女，我们不应该忧虑，因为忧虑跟我们的身份不符合，也不是神的心意和计划。

如果我们不是基督徒，不明白神的爱，不知道神的作为，不晓得神的大能，我们有很多的事

情可以忧虑，也不能不忧虑，我们的生命充满着恐惧。然而我们如果已经是神的儿女，主耶

稣再三的教导我们，不必忧虑，不要忧虑。主耶稣没有应许我们一帆风顺，事事顺利，但是

祂却叫我们不要忧虑，因为祂是我们的主，是我们的神。祂既然有能力把我们从罪恶和死亡

中拯救出来，给我们永生的确据，又把我们的名字记录在天上的生命册上，祂又怎么会没有

能力为我们解决生活中让人担忧的事呢？耶稣应许要看顾我们，供应我们这一生的需要。祂

是诚信真实的，祂绝对不会给予我们虚假的承诺。祂是那么的爱着我们，又关心我们生活的

各种需要，因此我们无须忧虑。 

 

事实上，忧虑是我们自己选择的，是我们甘心被它缠绕和困住的。我很明白，当我们听见一

些非常不好，糟透过了的消息的时候，在那一剎那间，我们的确会自然而然的忧虑，因为这

是我们人性本能的反应，然而属神的人可以让它一闪而过，而不容许它留在我们的思想里，

对我们做成滋扰和影响。属神的人，无论遇到任何事都不用忧虑，虽然这是人性的本能反

应，但是我们认识真理，又属于神的人，我们是可以胜过忧虑的。 

 

为什么我们不用忧虑呢？其实耶稣也有向我们解释过，祂不是单单叫我们不忧虑就算，因为

祂知道忧虑是人的天性使然，但是耶稣却告诉我们为什么我们可以不忧虑，为什么我们可以

胜过忧虑。 
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我们看太 6:25-34，这里耶稣说：“所以我告诉你们，不要为生命忧虑，吃什么，喝什么；为

身体忧虑，穿什么。生命不胜于饮食么？身体不胜于衣裳么？你们看那天上的飞鸟，也不

种，也不收，也不积蓄在仓里，你们的天父尚且养活牠，你们不比飞鸟贵重得多么？你们那

一个能用思虑，使寿数多加一刻呢？何必为衣裳忧虑呢？你想野地里的百合花，怎么长起

来，他也不劳苦，也不纺线。然而我告诉你们，就是所罗门极荣华的时候，他所穿戴的，还

不如这花一朵呢？你们这小信的人哪，野地里的草，今天还在，明天就丢在炉里，神还给它

这样的妆饰，何况你们呢？所以不要忧虑说，吃什么，喝什么，穿什么。这都是外邦人所求

的，你们需用的这一切东西，你们的天父是知道的。你们要先求祂的国和祂的义，这些东西

都要加给你们了。所以不要为明天忧虑，因为明天自有明天的忧虑，一天的难处，一天当就

够了。” 

 

耶稣先后三次叫我们不要忧虑，耶稣在这里不是提出“不要忧虑”的“建议”，耶稣所说的

乃是“命令”，是叫我们放下忧虑，放下这个伤害我们的重担和包袱。耶稣不是对那些富有

的人，一无缺乏的人说这些话，耶稣当日的对象，其中有很多是做奴隶的低下阶层的人，他

们活在很困难的环境里，然而耶稣却叫他们不要忧虑。当我们思想这一段经文的时候，让我

们先来看看它的背景。因为经文一开始，就是太 6:25说“所以我告诉你们。”很明显耶稣是

根据上面祂所说的话，来作出下面的这个总结。到底耶稣之前说过什么呢？ 

 

我们来看前面太 6:7-8的记载，耶稣说：“你们祷告，不可像外邦人，用许多重复话，他们以

为话多了必蒙垂听。你们不可效法他们，因为你们没有祈求以先，你们所需用的，你们的父

早已知道了。”主耶稣说，“在我们还没有祈求以先，我们的天父早已经知道我们一切的需

要，祂明白我们需要些什么。”有些时候，我们连自己需要些什么都不知道，因为我们心很

乱，愁烦很多，但是神却清楚知道我们的需要，祂了解我们过于我们了解自己。有时候我们

以为自己的需要是这些，但只有神知道这到底是不是。我们以为自己所需要的，不一定实际

上就是我们所需要的，只是神准确的知道我们一切的需要。所以耶稣提醒我们，神对我们的

关怀和认识。 

 

太 6:19-23这样说：“不要为自己积儹财宝在地上，地上有虫子咬，能锈坏，也有贼挖窟窿来

偷；只要积儹财宝在天上，天上没有虫子咬，不能锈坏，也没有贼挖窟窿来偷。因为你的财

宝在那里，你的心也在那里。眼睛就是身上的灯，你的眼睛若暸亮，全身就光明；你的眼睛

若昏花，全身就黑暗，你里头的光若黑暗了，那黑暗是何等大呢？” 

 

耶稣要指出的就是，不要把我们的焦点放在“物质”的事上，倒要把焦点放在“属灵”的事

上。要积财宝在天上，而不是积财宝在地上。我们要有美好的思想，属神的思想，并要走在

神的旨意之中，作祂所喜悦的事，照祂的命令生活。神知道我们一切的需要，祂必然会按时

供应，然而我们不应该妄求，希望多得，用贪心的态度来换取许多的物质。要知道，那些以

物质为先的人，那些物质主义者，或以为物质能解决人生一切问题的人，其实是最愚蠢的，

因为人生有很多问题，是金钱和物质所无法解决的。我们越是追求物质，我们就越觉得缺

乏，越觉的不够；越想满足自己，就越想得的更多。物质的要求就好像无底深坑那样，无法

填得满，也无法叫人获得真正的满足。 

 

不但这样，一个只看重物质的人，他自然会忽略属灵的事。耶稣指出“眼睛就是全身的

灯”，能够显明一切。如果我们想知道对方的感觉，想知道对方的想法，或者想知道对方的

性情和品格，其实我们可以看着对方的眼睛，因为人的眼睛是能说话的，它能够说出我们内

心的感受，甚至是祕密，我们里头的许多东西，都在我们的眼神里流露出来，可以说是无所
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遁形的。要是我们的心只专注在物质上，我们必然会焦虑，我们会有值得焦虑的原因，因为

物质是那样的靠不住，随时会失去，是值得人忧虑的。 

 

太 6:24，主耶稣说：“一个人不能事奉两个主，不是恶这个爱那个，就是重这个轻那个。你

们不能又事奉神，又事奉玛门。”其实这个道理很简单，一个人只能服事一个主人，要是一

个人服事两个主人，那就是吃力不讨好的事，并且那是办不到的，因为我们的精神和心力都

有限，实在无法同样讨好两个主人的，不是重这个轻那个，就必然是恶这个爱那个，是不可

能两个一样份量的。我们要不是由物质去主宰生命，就是由属灵去主宰生命，我们只能在物

质和属灵两者任选其一。我们不能又事奉神，又事奉玛门，“玛门”就是“财利”的意思，

这是主耶稣所指出的真理。 

 

在这之后，耶稣就举出五个我们不用忧虑的原因，来教导人在生活中不用忧虑。这些都是耶

稣所说，不是我个人编的，太 6:25，主耶稣说：“所以我告诉你们，不要为生命忧虑，吃什

么，喝什么；为身体忧虑，穿什么。生命不胜于饮食么？身体不胜于衣裳么？”耶稣说，

“你们忧虑衣食住行这些日常的东西吗？其实生命中重要的事情是什么呢？并不是这些衣食

住行的东西，而是生命和身体。”主说，“生命不胜于饮食么？身体不胜于衣裳么？” 

 

神创造了你和我，祂赋予我们生命气息，我们都是祂所造的，祂既然给了我们生命，岂不把

生命中所需要的东西都一并加给我们吗？我们为什么要忧虑物质的东西呢？为什么要因为物

质的短缺而过度关心呢？那是不值得的事，也是毫无意义的。神创造我们，我们是祂所爱的

儿女，是祂所眷顾的，祂岂不供给我们生活的所需吗？为什么我们信不过神在物质上的供应

呢？但是如果我们离弃神，我们走在神的旨意之外，我们叛逆神，犯罪得罪神，那是我们所

得的惩罚，不是因为神不供应我们，而是我们自找麻烦而已。可是，作为神的儿女，神是有

责任看顾和供给我们生活上一切所需的，因为祂是造我们的主，是我们的天父。 

 

太 6:26，主耶稣说：“你们看那天上的飞鸟，也不种，也不收，也不积蓄在仓里，你们的天

父尚且养活牠，你们不比飞鸟贵重得多么？”耶稣叫人抬头看天空的飞鸟，牠们不是很贵

重，但是神却没有忘记牠们的需要，神尚且养活牠们，叫牠们一无所缺，他们不种不收，也

不积蓄在仓里，可是牠们却生活得无忧，因为神养牠活们，更何况我们人呢？我们不比飞鸟

贵重得多么？为什么我们要为衣食这些东西忧虑呢？人在神所有的创造中，是最尊荣的，因

为人是神照祂的形象造的。 

 

神造我们，神渴望我们把荣耀归给祂，神期望我们顺服祂。主耶稣纡尊降贵的从天而降，为

要拯救我们这些罪人，这是何等大的牺牲神？然而为了爱我们的缘故，神甘愿为我们付出，

难道我们生活上的需用，神会吝啬吗？保罗说，“神既不爱惜祂的独生儿子，为我们众人舍

了，岂不也将万物，和祂一同白白的赏赐我们吗？”耶稣付出了祂宝贵的生命，就是为了拯

救我们，祂必然照顾我们生活的所需，而我们感情上的需要，祂也一样照顾周全。所以我们

如果明白了神的爱，却依然忧虑，那就是我们的问题了。 

 

太 6:27，主说：“你们那一个能用思虑，使寿数多加一刻呢？”在这里，主耶稣依然要向我

们指出，人根本不用忧虑，因为一切都在神全能的掌握之中。试问，我们能够用自己的思

虑，使我们的生命在世上多一刻吗？绝对不能，神是主宰人生命的，什么时候我们生命结

束，要离开世界，那是我们留也留不住的。再多的思虑也没有用。那我们还惧怕什么，忧虑

什么呢？可见这些忧虑都是多余的，都是不必的，都是无济于事的。要是忧虑能改变局面，

能够化险为夷的话，我们还可以忧虑，好像忧虑能给自己带来一点盼望。但是实际上忧虑却

是一点用处都没有，只能够伤害我们，给我们带来亏损。既是这样，为什么还要忧虑呢？ 
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所以忧虑是没有用的，是毫无意义的，也是不需要的。太 6:28-30，主耶稣又说：“何必为衣

裳忧虑，你想野地里的百合花，怎么长起来，它也不劳苦，也不纺线，然而我告诉你们，就

是所罗门极荣华的时候，他所穿戴的还不如这花一朵呢？你们这小信的人哪，野地里的草，

今天还在，明天就丢在炉里，神还给他这样的妆饰，何况你们呢？” 

 

耶稣在这里要说明什么呢？耶稣要门徒知道，不必为物质和生活的所需而忧虑，因为天父祂

怎样供应天空的飞鸟，以及野地的花，祂更要供应我们的需要，因为我们是更尊贵，更有价

值的。亲爱的弟兄姐妹，如果你已经是神的儿女，神必然会在生活上看顾你，赐你所需，祂

是供养我们的神，因为祂爱我们，祂乐意这样做。要是你觉得自己有很多的缺乏，但神却没

有供应的话，你应该反省自己是否走在神的旨意中，是否信靠祂？还是你只是走自己的路，

自行安排一切？ 

 

太 6:32，主耶稣说：“这都是外邦人所求的，你们所需用的这一切东西，你们的天父是知道

的。”外邦人，一个不信奉独一真神的人，他的心意是怎样的呢？因为没有属天的盼望，他

们所关心的，自然都是肉身的事，今生的事，怕自己不够这样那样，担心工作会失去，担心

自己的前途，眼前的需要。他们没有神，没有指望，所以充满焦虑的度日。然而耶稣教导我

们不用忧虑，圣经所教导的都是实际可行的，是我们可以去经历和验证的，绝对不是虚假

的。 

 

最后，太 6:33，主耶稣说：“你们要先求祂的国和祂的义，这些东西都要加给你们了。”这节

经文有三件事值得我们去留意，当我们要摆脱忧虑的时候，首先我们要记得天父是明白我们

的需要，祂是与我们同在的。每一次当我们为某些事而忧虑的时候，都要提醒自己天父是一

位关怀我们的神，祂就在我们身边，供应我们一切所需。我们不是单独去面对困境的，因为

有天父的同在和看顾，祂知道我们真正的需要，过于我们对自己的了解。祂绝对明白和乐意

帮忙，因此我们可以不必忧虑。 

 

第二，我们如果要把忧虑赶走，不受它的缠绕，我们就要凭信心去看我们周围的环境，看我

们的问题，和一切让我们忧心的事，然而转眼仰望神所给我们的应许，祂所给我们的保证。

我们必须有这样的看法。当我们把焦点，从我们所焦虑的事上，转移到天父和祂的应许上的

时候，我们就会从神的角度去看事物。这就是耶稣所说的，“你们要先求神的国和神的义，

这些东西都要加给你们了。”首先我们要认定天父明白我们的需要，祂和我们在一起共度，

然后我们用信心的角度去看事物，认识神是谁，祂和我们的关系，知道祂是我们供应的源

头，我们的目光定睛在祂身上。 

 

第三就是要先求神的国和神的义。这到底是什么意思呢？“国度”表示“统治”或“治

理”。如果神是管治我们的心的，我就是顺服在神的旨意中。我乐意接受神的管治，承认祂

是我生命的主人，我愿意服从在祂的命令下。至于“神的义”，当我们相信接受救恩的那一

刻，耶稣基督就将祂的义披在我们身上，叫我们因信得称为义，而这义应该每天都表现在我

们的生命中，而且是不断加增的，那是圣灵使我们成圣的过程，叫我们能够像主基督那样。 

 

我们希望需要获得满足吗？我们就要把神放在生活中的首位，我们要追求效法主，追求像

主，我们把这个目标放在其他一切目标之上，竭力去追求；然后神的应许就会随后实现，祂

应许这一切东西都要加给我们。那就是生活的一切所需，我们的缺乏，我们所担心的需要，

神都会加给我们，不用我们去求，因为我们是把神放在首位，这就是祂所给我们的福气。 
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耶稣叫我们不必忧虑，这似乎是消极方面的信息，但其实里面蕴含了积极的教导，就是“要

信靠神，要依赖神的供应”。今天，我们是不是忧虑度日，这完全是我们个人的选择，是由

我们去决定的，我们可以活在忧虑中，但也可以选择胜过忧虑。神知道我们一切的需要，祂

和我们在一起，我们不必忧虑，只要信靠祂，依从祂的心意而行，把祂放在首位，神就自然

按祂的信实和应许，供给我们生活的所需，这是摆脱忧虑和胜过忧虑的最有效方法。 

 

忧虑可以成为信徒的大敌，会阻碍我们灵性的进展，是我们每天要靠主胜过的。彼前 5:6-9

说：“所以你们要自卑，服在神大能的手下，到了时候，祂必叫你们升高。你们要将一切的

忧虑卸给神，因为祂顾念你们。务要谨守儆醒，因为你们的仇敌魔鬼，如同吼叫的狮子，遍

地游行，寻找可吞吃的人。你们要用坚固的信心抵挡牠，因为知道你们在世上的众弟兄，也

是经历这样的苦难。” 


